

EJEMPLOS DE CULTURA MATERIAL

- El Sarape que fue traído por los indígenas tlaxcaltecas que venían acompañando al fundador de Saltillo Alberto del Canto, en 1577; originalmente tenía el nombre de “Villa de Santiago de Saltillo”. Ahora es un elemento representativo de gran importancia no solo para Saltillo, sino que también lo es para todo el país.



- **Gastronomía.** Una de las gastronomías de mayor personalidad en el mundo, heredera de las tradiciones aborígenes, en las cuales la tortilla de maíz, los frijoles, el chile, guacamole, tamal, pozole y las tostadas, así como las salsas, son protagonistas. Las enchiladas, tacos y tamales gozan de renombre internacional, y en las variantes gastronómicas aborígenes uno puede encontrar insectos (como los chapulines, chapuzones o escamoles), y otros alimentos característicos. En 2010, fue declarada Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad por la (UNESCO).



- **El Día de los Muertos.** Se celebra durante los días 01 y 02 de noviembre, fecha en que según la tradición local a los muertos se les permite visitar a sus familias vivientes, esta es una de las tradiciones más célebres de la cultura mexicana, retratada incluso en filmes animados estadounidenses como Coco (2017). Esta festividad se celebra con bailes, desfiles, alimentos típicos (pan de muertos, calaveras, dulces, etc.) y decoraciones alusivas a la muerte (catrinas).



"Decían los antiguos que cuando morían, los hombres no perecían, sino que de nuevo comenzaban a vivir, casi despertando de un sueño, y se volvían en espíritus o dioses... Y cuando alguno se moría, de él solían decir que ya era téotl..."
Fray Bernardino de Sahagún
Fragmento Historia General de las cosas de la Nueva España

- El primero y segundo día del mes de noviembre se celebra el Día de los Muertos en las comunidades indígenas mexicanas, esta conmemoración comenzó a formar parte de la lista del Patrimonio Oral e Inmaterial de la Humanidad de la UNESCO (Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura), a partir del 07 de noviembre de 2003, la cual busca que sus actores tengan clara conciencia de su valor y prevalencia (CNDH México, 2021).
- **La Carne en el Norte.** La carne asada es muy conocida en todo el país y es algo muy tradicional que sean los hombres quienes la preparan. Otro platillo muy importante en todo el norte son los huevos con machaca, las tortillas de harina y la barbacoa de res. La discada es un alimento muy popular en la región, pero en cada estado se prepara de manera diferente. Básicamente son trozos de varios tipos de carne bien cocida y se llama así porque los granjeros solían prepararla con los discos que formaban partes de sus tractores. Durango y Chihuahua tienen una importante tradición láctea, herencia Menonita.



Fernández, M. (s.f) Pinterest, Receta De Discada [Imagen]
<https://www.pinterest.co.uk/pin/611082243160805395/>

Referencias:

Harris, M. (2011). Antropología Cultural. Madrid: Alianza Editorial.